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首播《八卦掌之鹰飞》

故事片《叶问外传张天志》

故事片《铁扇令》

故事片《愤怒的拳头》

故事片《神鞭》

首播《津门悬案之消失的女人》

首播《碧血丹砂》

动作90分《大人物2019》
首播《八卦掌之暗战》

周末影院《神勇投弹手》

光影星播客

故事片《神话》

收视率%

1.54
1.45
1.34
1.29
1.14
1.08
1.01
0.98
0.90
0.89
0.82
0.77

收视份额%

6.27
5.89
5.48
5.12
4.69
4.71
4.10
4.81
5.09
4.57
4.16
4.71

（上接第11版）

本报讯 4 月 25 日，编剧帮举办了

七周年发布会，这场时长三个多小时

的线上“编剧帮七周年全宇宙发布会”

囊括了创始人杜红军主题发言、编剧

帮学院成立仪式、第三期“编剧直播卖

剧本大会”和讲述“我与编剧帮的故

事 ”四 个 环 节 ，超 5000 人 同 时 在 线

观看。

某种程度上，它不太像是一场发布

会，而更像是一场业内编剧的集体线

上狂欢。编剧王兴东、刘恒、邹静之、

芦苇、何冀平、宋方金、汪海林、张家

鲁、王丽萍、张冀、袁子弹、周振天、李

潇、王三毛、张蕾，导演徐峥、张一白、

郭帆、康红雷、刘江、阎建刚、林楠，制

片人张谦、白一骢，视频平台方负责人

戴莹、谢颖等近三十位业内“大咖”的

祝贺如雪片般飞进当晚的直播间。

疫情之下，有人扼腕而叹，有人嗅

出生机。这一次，编剧帮借力打力，把

互联网直播的力量发挥到了极致，第

三期“带货”的六位编剧也再次证明了

好故事、好剧本的魅力从不因环境改

变而消失。

在这场发布会上，编剧帮创始人杜

红军进行了“好故事可以穿越一切”的

主 题 发 言 ，回 顾 了 编 剧 帮 的 七 年 历

程。在创办编剧帮之前，汪海林问杜

红军是否找到了盈利模式。七年后的

今天，面对这个问题，杜红军越来越相

信好故事的力量。

七年中，编剧帮做过编剧脱口秀大

会、编剧嘉年华、北影节和上影节的编

剧论坛等百余场活动，为提高编剧地

位、维护编剧权益奔走发声。

当晚的发布会上，杜红军宣布编剧

帮学院正式成立。在这个平台上，资

深编剧将以直播授课的形式向青年从

业者传授专业知识和从业经验。目

前，编剧帮学院已经积累了三季直播

课程，课时累计超过 200 小时，吸引了

大量学员。不仅仅是直播授课，编剧

帮学院还有另一重要功能——每周一

期编剧直播卖剧本大会的线上平台。

4 月 25 日发布会当晚，第三期编剧

直播卖剧本大会如期在编剧帮学院的

平台上举行。编剧丁一、鲸鱼、刘咏

涵、邹红波、姜海萍、彭三源都带来了

自己的原创剧本直播开卖。这些项目

中既有电影、电视剧，还有当下最火的

竖屏短剧项目，其中除了鲸鱼带来的

短剧项目《第 101 对恋人》尚未进行版

权注册之外，其余五位编剧的影视剧

本均已完成版权注册，从注册占比上

看，编剧们的版权意识显然比前两期

直播有所提升。

从类型样式上看，六个原创项目既

有科幻、爱情、都市轻喜剧，也有动画、

悬疑荒诞喜剧、历史剧情片等。故事

的丰富程度让当晚参与直播的观众感

到满足。对于影视制作公司来说，直

播间内打赏 168 元即可表示对某一项

目 的 诚 意 ，进 而 获 得 与 编 剧 洽 谈 的

机会。

著名编剧宋方金将编剧卖剧本的

直播与罗永浩、薇娅、李佳琦的带货直

播区分开来，一针见血地将之总结为：

“编剧球员化，价值可视化。故事乃奢

侈品，价高者得。直播卖剧本是新时

代下的新创意形式”。

在“讲述我与编剧帮的故事”环

节，杜红军线上连线了多位知名编剧，

讲述大家与编剧帮的七年情缘。编剧

邹静之在贺词里说，“七年能过去就有

十七年、七十年”。下一个七年，杜红

军依旧选择相信好编剧和好故事的力

量，以编剧帮学院为基础，为编剧提供

经验、为行业积累好故事、力求培养孵

化出更多优秀的青年编剧，逐步打造

剧集《编剧帮的故事》、打造“编剧帮宇

宙”。

（郑中砥）

本报讯 近日，“网飞”宣布从传奇

影业手中购得悬疑冒险电影《福尔摩

斯小姐》（暂译）除中国以外的全球发

行版权。该片是最新一部夏洛克·福

尔摩斯电影，由传奇影业出品，艾美

奖、英国电影和电视艺术学院奖、金球

奖得主哈利·布拉德比尔执导，英国电

影和电视艺术学院奖、托尼奖得主杰

克·索恩参与编剧，米莉·博比·布朗领

衔主演，她将饰演神探夏洛克·福尔摩

斯非常年轻且足智多谋的妹妹伊诺

拉，为观众展现世界上最伟大的侦探

福尔摩斯家族又一拥有超凡魅力的女

性角色故事。

电影《福尔摩斯小姐》改编自作家

南茜·斯普林格曾获得埃德加·爱伦·
坡奖提名的系列小说《伊诺拉·福尔摩

斯》，也是最新一部夏洛克·福尔摩斯

电影，讲述了麦考夫·福尔摩斯和夏洛

克·福尔摩斯具有反叛精神的妹妹伊

诺拉·福尔摩斯的故事。伊诺拉本身

是个极有天赋的神探，才智常胜过两

位已经很出色的哥哥。当母亲在自己

十六岁生日那天神秘失踪后，伊诺拉·
福尔摩斯向她的两位哥哥寻求帮助。

但伊诺拉很快意识到，相较于侦破案

件 ，这 两 人 更 愿 意 将 她 送 到 寄 宿 学

校。于是伊诺拉做了一个聪明伶俐、

足智多谋、无所畏惧的，19 世纪 80 年

代年轻女性唯一能做的举动——她逃

到了伦敦。一路上遇见许多给她留下

深刻印象的人，伊诺拉也被卷进了一

场可能改写政治历史的阴谋。

（杜思梦）

在创作《未择之路》之前，唐

高鹏早已是广告圈中的顶尖导

演。从 1999 年在广告界崭露头

角，到 2018 年长片电影处女作

《未择之路》在第 21 届上海国际

电影节上夺下亚洲新人奖最佳

影片，从广告到电影的路，唐高

鹏不急不缓地走了近20年。

谈到为什么会如此不急不

缓地开始电影导演生涯，唐高鹏

说大概是因为自己心中一直对

电影抱有一种“矫枉过正的敬畏

之心”，“我没有办法把电影导演

当成一种谋生的手段和职业。”

唐高鹏说。

超5000人线上围观“编剧帮七周年全宇宙发布会”

六个原创影视剧本直播开卖

《福尔摩斯小姐》海外发行权花落“网飞”

◎唐高鹏：真正的好电影只能用大银幕形式呈现

谈 到 心 目 中 好 电 影 的 标

准，唐高鹏提出了一个与普通

观众差别明显的观点，他直言

并不关心电影的主题，“主题基

本上都是一个故事自己带出来

的东西，我甚至有些排斥主题

过于鲜明直给的影片，”他坦陈

自己追求的是一种主题暧昧多

义的美。

主 题 需 要 暧 昧 或 者 说 丰

富，但是人物必须鲜明，唐高鹏

说，“鲜明有趣的人物是好电影

不可或缺的基础。”在此基础

上，他还十分看重影片对电影

本体的追求，“除了用电影来表

达就无法成立，或者说用其它

艺术形式呈现就会有重大缺

陷。就像很多影评人认为三流

小说才更可能改成一流电影一

样，可能作为文学它不够好，但

是变成电影，它就是一个很好

的电影故事。还有一种情况，

比如很多小叙事或者反叙事的

电影，那个故事如果说出来或

者写出来就显得非常无聊，但

是它变成一个在银幕上连续的

时间流、影像流的时候，可能就

显得特别有趣、特别合适。就

像我前面推荐的费里尼导演的

《阿玛柯德》一样，大银幕是最

适合它的一种艺术形式。”

唐高鹏认为电影在故事层

面的完整和纯熟可以依赖编剧

技术达到，“把一个故事讲得特

别流畅，所有的起承转合都特别

清晰，这在技术上并不难实现。”

但这显然不是唐高鹏所追求的

电影，“故事流畅是一部好电影

的题中应有之义，但是过度关注

故事，电影就丧失了一部分独特

的魅力。”电影本身是最接近梦

的一种艺术形式，当影院灯光熄

灭，观众们在黑暗中被影像带入

一场梦境，这种超脱于故事之上

的梦境体验，或许才是唐高鹏渴

望抵达的艺术方向。

从唐高鹏导演的推荐影片

中，我们大概勾勒出了这位电

影人的影像偏好图谱：以费里

尼、伯格曼、塔可夫斯基等为代

表的欧洲艺术电影和以马丁·
斯科塞斯、科波拉、科恩兄弟等

为代表的好莱坞独立电影，以

及许多国内导演都非常偏爱的

日本电影。

马丁·斯科塞斯执导的《纽

约，纽约》被唐高鹏视为最能触

动自己的讲述男女之情的电

影。马丁·斯科塞斯自称这个

电影根本不是一个爱情电影，

“它是讲两个特别有个性的、互

相吸引的人为什么不能在一

起 ，而 一 定 要 互 相 伤 害 的 故

事”。影片 1977 年上映时票房

和口碑平平，但是重看斯科塞

斯，唐高鹏沦陷于这部电影的

独特魅力，“每隔几年都会拿出

来看一遍”。

在科波拉的诸多影片中，

唐高鹏避过了大家普遍偏爱的

《教父》三部曲，“《教父》当然很

伟大，但是它没有那么像一个

现代电影”，而这一点电影的现

代性，他在《现代启示录》中寻

到了。

对于科恩兄弟，唐高鹏念

念不忘自己在大学时第一次看

《巴顿·芬克》时的独特感受，

“我说不上来它的魔力，这部电

影让我意识到电影的意义、电

影的特质，就是首先得有一种

特别强大的魔力。”从这种独特

的电影魔力出发，唐高鹏探索

到了电影独有的魅力，在头脑

中确立了电影本体论的牢固地

位，“好的电影没有办法单纯地

用语言来转述，它只能呈现为

一部电影。即使把影片的故事

完整讲一遍，可能也展现不了

这个电影的三分之一。这就是

电影本体论的问题，我后来从

一些理论书中意识到，真正好

的电影只能用大银幕这样的媒

介形式来传达。”

对唐高鹏来说，黑泽明是

用来崇敬、景仰的一位导演，

“黑泽明是一位特别伟大的艺

术家，斯皮尔伯格说他是当代

电影的莎士比亚，我觉得恰如

其分。”唐高鹏对黑泽明电影与

东方文化之间的间离感非常着

迷，“影片中的人有着跟我们周

围人相似的样貌，但却是突破

我们日常认知的完全不同的

人，有着完全不同的特质，这还

让我挺震惊的。”

十多年前，唐高鹏的广告拍得

风生水起，CCTV形象宣传片、城市

形象宣传片、品牌广告等应接不

暇，那个时候就有一些电影项目向

他抛出了橄榄枝，“都是些爱情轻

喜剧，充斥着三里屯酒吧街的场

景”。这些项目没能打动唐高鹏，

“或许爱情轻喜剧的标签对于制片

人和市场分类来说是非常清晰、非

常重要的，但是对于我来说，这个

标签打动不了我。”

他用马丁·斯科塞斯关于爱情电

影的一段论述来表达自己对爱情类

影片的看法，“我从来不认为有一种

电影叫爱情电影，爱情只是一个素

材，重要的是你用它来讲述什么？用

这个素材去表达什么？”显然，一个单

纯的男欢女爱、悲欢离合的故事，很

难让唐高鹏产生电影创作冲动，“我

一点兴趣都没有，”他说。

几年中，唐高鹏一直在寻找一

种更靠近电影本体的方式去讲好

一个故事，直到最终酝酿出《未择

之路》，“现在看来还是有很多瑕

疵，很多地方没做好”。再回头看，

唐高鹏觉得一些地方的处理留有

遗憾，但这也让他更坚定自己偏爱

的诗化电影的方向，“我觉得这取

决于我的电影观，我比较喜欢诗化

的电影，我也特别崇敬那些能够拍

出诗一般电影的人。这类影片最

难的就是在什么地方停顿，在什么

地方留白，以及这些片段该怎么连

接在一起。这是创作者永远像一

个无底洞一样的工作。我做得不

够好的是这些连接并没有构成我

一开始所追求的某种诗意，停顿的

地方没有做到让意义自动浮现。

可能这些都做得不够好，但是如果

有可能的话，我还是想继续尝试。”

▶ 从广告到电影 心怀敬畏缓步徐行

▶ 欧洲艺术片、好莱坞、黑泽明

▶ 好电影该有鲜明的人物和丰富的主题

《甜蜜的生活》

《镜子》

《阿玛柯德》

《婚姻生活》

《婚姻故事》


